

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 652. TELÉFONO 6.488. Precios: Cuarta plana, 30 cént. Anuncios: 1.ª plana, 1.50. Segunda plana, precios convencionales.

LOS CARTEROS

La huelga general en toda España

Una nueva torpeza y otra provocación

A pesar de que Romanones pasa por ser el más sagaz de nuestros gobernantes—aunque, sin duda, es también el más desprecioso—, está haciendo tales cosas en estos días que demuestra una gran torpeza.

Ni la realidad le enseña nada, por lo visto, ni los hechos anteriores le sirven de ejemplo para su conducta.

Fué en el año 1916, con ocasión de la huelga ferroviaria, cuando el propio Romanones, después de meter en la cárcel a aquellos obreros que llevaban la dirección del movimiento, y después de utilizar a los soldados en los puestos de los huelguistas y militarizar a éstos, hubo de poner en libertad a los directores de la huelga para convenir las condiciones del arreglo.

Ahora mismo, en el asunto de los obreros de Barcelona, se ha visto obligado el Gobierno del mismo Romanones a tratar con los obreros encarcelados, como único medio de resolver tan grave conflicto, a pesar de la suspensión de garantías, de la declaración del estado de guerra y de la militarización.

Por lo visto, todos estos antecedentes en la conducta del conde de Romanones como gobernante nada le dicen, ya que estamos viendo que en el pleito de los carteros sigue el desacreditado y peligroso procedimiento de sustituir a los obreros con los soldados.

La opinión pública está convencida, pues la experiencia lo ha demostrado plenamente, de la incapacidad de esos elementos militares que se hace intervenir en las huelgas. Y a esta incapacidad técnica, que ha obtenido siempre el mayor de los fracasos, hay que añadir que cada una de estas movilizaciones cuesta al país un enorme sacrificio en dinero, muchas veces superior a la equivalencia económica de lo que supone la reclamación de los huelguistas.

Si estuvieran los gobernantes de la Monarquía dispuestos a atender con justicia los verdaderos intereses del país, las enseñanzas que la realidad les impuso anteriormente les servirían de norma; pero no, por lo visto se tiene interés en persistir en la torpeza, dejándose arrastrar por miras ruines y en defensa de egoísmos que ya no deben merecer ninguna consideración.

Y si es una torpeza el no recoger las enseñanzas de los hechos, constituye una provocación a la clase trabajadora organizada la persistencia de emplear a los militares en toda reclamación que se presente.

En el conflicto actual está la opinión pública del lado de los carteros, pues sabido de todos es que hicieron sus reclamaciones hace más de un año, y desde entonces se les viene diciendo que están en estado para su aceptación. En octubre último llegó el ministro de la Gobernación a comprometer su palabra de honor de que se darían atendidas las demandas de los carteros, y volvieron, y han transcurrido cinco meses más, y ahora el actual ministro de la Gobernación ya no se acuerda del honor comprometido por su antecesor. Y cuando los ministros se olvidan de estas cosas, los humildes tienen perfecto derecho a demostrar su dignidad.

Tratar de humillar a los carteros por considerarles sin la fuerza de otros elementos que alcanzan grandes aumentos en sus sueldos (alguno de cuyos elementos obtuvieron de los carteros una franca y espontánea solidaridad), es una provocación peligrosa. Aparte de que la organización de los carteros es de una admirable fortaleza para defenderse de las insidias y mentiras que contra ellos se lanzan, sepase que ya la opinión de los obreros de toda España no está dispuesta a consentir que el Gobierno, olvidándose de sus compromisos anteriores y faltando aun a lo que dice sus propios convenios, cometa tales atropellos.

Si, a pesar de que el conde de Romanones dice hacerse cargo de la realidad mundial, persiste en los atropellos y desacreditados procedimientos de humillar a los que crea débiles, le recordaremos su frase favorita de que cada hora trae su obra, y

de que la hora actual del mundo ya no es para ciertas cosas que ya se han desacreditado.

Adhesión de la Casa del Pueblo.

El Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo ha dirigido al Comité de huelga de los carteros la siguiente adhesión: «A la Unión de carteros y peatones de España».

Estimados camaradas: En estos momentos en que, con entereza digna de los lucháis denodadamente por conseguir unas justas demandas que con anterioridad os fueron prometidas y que la falta de seriedad, innata en los gobernantes españoles, ha hecho que no tengan realidad, estimamos como un deber ineludible ofreceros nuestro apoyo incondicional y mostraros nuestra solidaridad para el logro de vuestras reivindicaciones.

Momentos de prueba para todos los ciudadanos españoles son las tristes circunstancias por que atraviesa la nación por la incapacidad e ineptitud de los políticos que la gobiernan, que cerrando los ojos a la realidad quieren ahogar con sus viejos sistemas de represión y abandono los insalvables deseos de un pueblo que quiere salvarse de la ruina y el hambre a que ellos mismos le han llevado con la desastrosa administración que durante tanto tiempo han venido aplicando a los verdaderos intereses del pueblo.

En todo momento, pues, estaremos a vuestro lado para impedir las coacciones y atropellos que con vosotros quieren cometer, pues estamos seguros de que vuestro firme propósito de mejorar vuestras condiciones económicas y dignificar la clase a que pertenecéis será inquebrantable hasta conseguir el triunfo.

Haciendo votos fervientes por dicho triunfo, y dando un fuerte viva a la huelga, nos ofrecemos—vuestros y de la causa obrera.

Por el Consejo de Dirección: El secretario, CARLOS DE LERÓN.—V.º B.º: El presidente, JOSÉ RIVES MOYANO.

El entusiasmo de los huelguistas aumenta cada hora que pasa.

Hemos podido comprobar en los sitios donde se reúnen los huelguistas la íntima solidaridad que une en bloque indestructible a todos los carteros de España.

Cuando el entusiasmo según se van recibiendo las informaciones de provincias y pueblos de importancia, confirmando la unanimidad con que se ha verificado el paro.

Los huelguistas no caen en el ceño.

El Gobierno, con la mejor intención, que los huelguistas se empeñaron en dar un sentido malévolo, ordenó que, para subsanar el disculpable error cometido por los huelguistas al llevarse las cartas, se presentaran a depositar éstas en la Dirección general de Sagrúndia.

Ninguno ha caído en el ceño. Suponían que hacer esto era imprudente, desconfiando si se dejaría en libertad a quienes ingresaran en la ciudad dirección.

Explican el hecho de haberse llevado las carpetas de distribución y otros elementos materiales de su trabajo, porque los habían recibido de la Administración de Correos mediante un recibo, que dieron al habilitado, y que mientras este documento subsista no podían desprenderse de los mismos.

La canalla corada se ofrece al Gobierno.

Varios pollos «biens», de distinguidas familias aristocráticas, se presentaron ayer mañana al director de Comunicaciones, ofreciéndose a trabajar como escoleros en la huelga de carteros.

Para adoptar su actitud tuvieron en cuenta el noble ejemplo dado por sus progenitores en la pasada huelga de agosto, durante la cual desempeñaron el cargo honorífico de policías.

Los distinguidos «escoleros» se ofrecieron incondicionalmente, poniendo a disposición del Gobierno todos sus artefactos deportivos, con los cuales hacen menos aburrida su vida parasitaria.

De pronto quedaron defraudadas las ganas de trabajar que en un momento de efusividad sentían los aristocráticos niños. ¡Qué lástima!

La frescura del ministro.—Cómo se enorgullece.

La fantasía meridional del ministro de la Gobernación, señor Gimeno, le sugiere unas cherlas amenas durante las cuales trata de convencernos de que ya no hay conflicto en el servicio de Correos, completamente normalizado con el auxilio de los militares, que han dejado el servicio reducido a cero, según la gráfica expresión del ministro.

«Bejo cero debe estar la temperatura del ministro cuando con tanto descaro falsea la verdad!»

tro poder ninguno de los giros que en buen número ingresan diariamente en nuestra Administración.

Un abuso intolerable del Gobierno.

Tenemos que formular nuestra más enérgica protesta por un acto del Gobierno que tiene todos los caracteres de un delito de esta.

Los abonados al servicio de Apartado de Correos venimos pagando mensualmente la cuota estipulada con arreglo al número de cartas que recibimos cada mes. Tenemos, por tanto, derecho a que nuestra correspondencia sea colocada en el apartado correspondiente, de donde es recogida por los ordenanzas del periódico.

Así se hace todos los días, sin que hasta ahora hayamos logrado recibir ni una sola carta por conducto de nuestro apartado.

Las escasas que traen los soldados no se nos entregan si no abonamos los cinco céntimos que se exigen al público en general.

Y esto no hay derecho a realizarlo con quienes pagamos nuestra cuota de apartado conforme a la tarifa.

La mejor demostración de la falsedad de las palabras del ministro está en lo que acabamos de denunciar con nuestra protesta justificadísima.

Si el Poder público fuera susceptible de sufrir más desprestigio del que en España tiene en el concepto de todos los ciudadanos, este tejido de mentiras empleado como lenguaje de un ministro del rey sería suficiente para desacreditar a un Gobierno de fracasados y despreciosos.

Ayer me dijiste que hoy...

En los primeros momentos de la huelga cominaron las autoridades a los huelguistas con un plazo para presentarse al trabajo, que finalizaba a las ocho de la noche del lunes.

Después apareció en la Gaceta de ayer una orden fijando el plazo hasta las ocho de la mañana del martes.

Y en la Gaceta de hoy aparece otra real orden dando una prórroga de veinticuatro horas para que se presenten los que tienen licencia y los excedentes.

De todo esto se sonríen los carteros, dispuestos a no entrar al trabajo en tanto no vean satisfechas por completo sus aspiraciones.

Sin duda, tienen presente que la otra vez que surgió el conflicto, actuando de mediador el señor Pontremull, fueron burlados, no concediéndoles nada de lo que se les ofreció para que volvieran al trabajo.

Nota oficiosa del Comité.

Es horroroso ver con la maldad que se pretende engañar a la opinión pública, haciéndola cobrar esperanzas de que se regule un servicio de tanta importancia como el de correos; son de todo punto inexactas las manifestaciones del director general y ministro de la Gobernación de que el servicio está a cero, frase que desconocemos en absoluto; son, en fin, disparatadas las consideraciones que publica la prensa, forzadas, seguramente, por presiones políticas; es inexacto, absolutamente inexacto, una patraña indigna, de la que protestamos con todas nuestras fuerzas, tenga este movimiento ramificaciones o afinidades políticas; nada más lejos de la verdad; esta huelga es solamente la protesta de una laboriosa clase olvidada, escarnecida y vilmente engañada muchas veces; es la protesta de los únicos servidores públicos desamparados totalmente por los Poderes, la protesta de unos hombres que arrastran una vida miserable y que, hartos ya de tantas privaciones, lanzanse a la lucha en busca de su mejoramiento social y material.

Oíra bien la opinión, escuche el comercio y la industria, pues esta es la realidad; el correo no se reparte ni puede repartirse más que por ese personal que está hoy en huelga, porque es este labor de muchos años de práctica, y ésta no se improvisa, porque la forma de hacerse las manipulaciones no están escritas más que en la inteligencia de los carteros; y, por último, para rebatir las manifestaciones del director general, el aumento último de personal fue porque era imposible repartir la correspondencia, dado su aumento constante; nosotros pedíamos mayor aumento de personal por juzgar insuficiente el número de hombres concedido a los carteros en Madrid son 317, y no bastan. ¿Cómo es que lo que éstos, con su práctica y tecnicismo, no pueden hacer, lo hacen, según el director, a las mil maravillas, 150 soldados? Dicen también que han sido repartidas 30.000 cartas; creemos y aseguramos que ha sido puesto algún zar de más; pero, aunque así fuera, ¿qué datos en Madrid entran diariamente de 60 a 65.000 cartas de provincias, de uso a este el interior y extranjero, prensa, certificados, giros, etc., etc., y nosotros calculamos que los carteros en Madrid reparten diariamente más de dos millones de objetos.

Nunca fué intranquilidad nuestra; el pueblo no debe olvidar que, por consideración a él, por deferencia a la industria y al comercio, y en atención a la epidemia que en aquel entonces existía, cedimos todo nuestro derecho en el pasado a un hombre que fuimos engañados en marzo próximo pasado; en junio, cuando la ley de Funcionarios; en el ya citado octubre: en 1.º de enero y en 1.º de febrero, y ahora, cuando solicitamos sean concedidas nuestras justas aspiraciones, se nos trata de rebeldes, revolucionarios e intranquilos. No, señores gobernantes, no. Los

carteros, hartos de vuestros embustes, conscientes de su fuerza y de su derecho, están dispuestos a mantener su actitud con todas sus consecuencias. ¡¡¡HASTA ARRASTRAR UNA CADENA!!! antes que dejar en entredicho su dignidad.—El Comité central.

Cómo realizan su servicio los militares.

El Sr. Jimeno, ministro de la Gobernación, que disfruta de una temperatura inferior a cero, como afirma que está el servicio, se está acreditando por su enemiga a la verdad.

Y, efectivamente, hemos visto montones de cartas entregadas en el Ceto de correos, que están depositadas allí, porque fueron abandonadas por los soldados encargados de repartirlas.

De esta afirmación no sólo dan fe los hechos y nosotros, sino testigos presenciales del hallazgo verificado por los compañeros huelguistas, que no tienen conexión alguna con nosotros, y tampoco inconveniente en prestar declaración sobre ello. Es el caso que, paseando esta madrugada por los alrededores del palacio de Comunicaciones varios compañeros huelguistas, con quienes el Gobierno emplea con saña la persecución, vieron con asombro, aunque explicable, puesto que existen precedentes de las huelgas anteriores, que en la boca de la alcantarilla sita en la calle de Alarcón, esquina a Juan de Mena, había varias cartas rotas, las que, sin duda, quien las arrojó creyó cayeran al fondo.

Entre dichas cartas hay algunas de interés sumo para sus destinatarios, pues una contiene la noticia del envío de una cantidad respetable, y otra, la no menos respetable cantidad de más de mil kilos de garbanzos, cuyos talones se acompañan.

Los nombres y domicilios de los destinatarios son los siguientes: Señores Enciso y Meana, plaza de Santa Ana, 12; Sociedad anónima española de Dion Bonton, paseo de Recoletos, 16; don Pedro Pan, hotel Colón; Carrera de San Jerónimo; D. José Sanz Benedit, Príncipe, 2, segundo; señores Rodríguez hermanos, Carrera de San Jerónimo, 34; señores Valentín Robredo y J. G. Astudillo, Carrera de San Jerónimo, 29; D. José Anlesta, Carrera de San Jerónimo, 1; farmacia americana; señorita María Paz y Fernández, Carrera de San Jerónimo, 53; una tarjeta de visita expedida por los duques de Sesa, y otra por los marqueses del Águila, Velázquez, 20.

Todos estos objetos están a disposición de los interesados en el Centro de correos, Salud, 13.

Más correspondencia abandonada.

Han llegado al Centro de correos diez cartas, entregadas por un niño, a quien se las dio un soldado, con el encargo de que las repartiese, porque él no quiso e no pudo llevarlas a su destino.

He aquí la relación de estas cartas abandonadas, y cuyos destinatarios viven en la calle General Ricardos: D. Miguel Sánchez, en el número 68; doña Bárbara Mariño, en el 51; D. Francisco Estévez, en el 60; doña Natalia Gómez, en el 78; D. Carlos Gómez, 66; doña Ramona Pradique, en el 28; D. Francisco Flores, en el 15; doña María Cavierno, en el 61; D. Valentín Ruiz, en el 23, y D. Víctor Palomar, en el 73.

Cartas que no llegan.

Los huelguistas se han hecho cargo de las cartas que a continuación enumeramos y que han sido abandonadas por los encargados de repartirlas:

De los señores Hijos de Marlanche (zapatería), de Zaragoza, dirigida a D. José Sanz Benedit, Príncipe, 2 (Madrid). De D. Pedro Hernández Carrera (Jerez de la Frontera) a la Sociedad Dion Bonton, Paseo Recoletos, 16. De D. Julián R. González (Albaceta) a los señores Rodríguez Hermanos, Carrera de San Jerónimo.

De D. Francisco Marfál a D. Valentín Robredo, Carrera de San Jerónimo, 29. De D. Francisco García Bermejo a los Sres. Enciso y Meana, Plaza de Santa Ana, 12.

De Lugo, a D. Pedro Pan, Carrera de San Jerónimo (hotel Colón).

Correo interior abandonado.

También han sido abandonadas las siguientes cartas del interior: Dirigidas a doña María Paz Fernández, Carrera de San Jerónimo, número 50; a D. José Anlesta, Carrera de San Jerónimo, hotel Colón; a los señores duques de Sesa, Leganitos, 40, y a la señora marquesa del Águila, Velázquez, 20.

Antes estos hechos—dice Carlas y Carteros—no cabe dudar de las aseveraciones del Gobierno que hacen la referencia de que a las doce de la noche del día de ayer seguramente no quedarían cartas por repartir.

Por nosotros, amantes del buen servicio, hemos de decir al Gobierno que no mienta tan descaradamente, pues sabido es que somos insensitables, pongan los medios que pongan, puesto que la práctica es la madre del bien servicio. Intérese el pueblo y exija las responsabilidades a quienes tan ayunas de talento están en sus disposiciones y les elimine por completo.

vincias, que, con unanimidad insuperable, han secundado la huelga.

Huelga general en Barcelona?

Ha circulado con insistencia el rumor de que en Barcelona habían abandonado sus tareas, por solidaridad con los carteros, todos los oficiales del Cuerpo de Correos.

Las relaciones entre oficiales y carteros.

Hemos tenido ocasión de comprobar en el Centro de correos las numerosas adhesiones personales que los huelguistas están recibiendo de oficiales de Correos, que hacen constar su apoyo moral a las reivindicaciones de los carteros, ofreciéndose por si fueran preciso adoptar actitudes supremas.

Es indudable, pues, que en el Cuerpo facultativo de Correos hay una corriente de simpatía muy fuerte hacia los modestos luchadores que con tanta entereza y estusiasmo luchan por conseguir unas pequeñas mejoras.

No reza, por tanto, con estos dignísimos oficiales lo que dijimos ayer al comentar lo ocurrido en la huelga que surgió siendo Cierva ministro de la Guerra.

EL PARO EN PROVINCIAS

Lo ocurrido en Barcelona.

BARCELONA, 24.—Aquí no se ha repartido la correspondencia desde que surgió la huelga. El capitán general se excusó de que los soldados se encargasen de este servicio, alegando que no conocían bien la topografía de la población.

El alcalde manifestó, al ser requerido, que el Ayuntamiento carecía de personal apto para proceder a la distribución de la correspondencia, y por esto se prescindía de que a ella se dedicaran individuos de la guardia municipal y urbana, como en la vez anterior.

La acumulación de cartas y paquetes en las oficinas de Correos es abrumadora. Ayer tampoco se ha repartido ninguna carta en la ciudad. El conflicto que esto supone para el comercio y la industria es de una gravedad incalculable.

Los exploradores actúan de esquileros.

SEGOVIA, 24.—Los carteros secundaron la huelga de sus compañeros de Madrid. Hicieron el reparto de la correspondencia los exploradores. La actitud de los carteros es pacífica. La situación en Zaragoza.

ZARAGOZA, 24.—La huelga de carteros continúa lo mismo. Ayer se ha verificado el reparto de costumbre, aunque con las naturales deficiencias. Circular el rumor de que el elemento militar ha formulado alguna protesta porque se le haya obligado a intervenir en la Huelga.

Carteros y peatones unidos.

LEÓN, 24.—Ayer mañana no acudieron a sus puestos los carteros de la capital ni los peatones de la provincia. La huelga es general. La correspondencia ha sido repartida en la capital por soldados y clases de tropa del regimiento de Burgos.

En Jerez no hubo reparto.

JEREZ DE LA FRONTERA, 24.—Visitados por los compañeros de Cádiz han dejado de prestar servicio los carteros de esta localidad. Hoy no se repartió el correo a domicilio.

Momentos graves

El Gobierno en crisis.

Durante todo el día de hoy han circulado los más graves rumores. No cabe duda que la situación es seria y que los momentos pueden ser decisivos. Se sabe que el presidente del Consejo ha planteado al rey la cuestión de confianza. Esta tarde, a las cinco, se han reunido los ministros en Consejo. Romanones ha negado ante los periodistas que haya crisis, pero los rumores subsisten y toman cuerpo a cada momento.

Se dan varias versiones del hecho; la que más visos de verosimilitud tiene es la siguiente: En Barcelona ha estallado la huelga general porque, contra lo que se había prometido, hay todavía obreros en la cárcel. El movimiento se hace, pues, para obtener la libertad de los presos.

El paro en Barcelona es absoluto, total. Parece que la guarnición de Barcelona ha visitado al capitán general para manifestarle que la situación debe ser resuelta en el plazo de veinticuatro horas si no se quiere que los militares adopten actitudes de energía. El capitán general ha comunicado esta resolución al presidente del Consejo y éste ha planteado la cuestión de confianza al rey. Vamos, pues, según algunos, al Gobierno de fuerza, a la dictadura militar acaso. Ello nos parece absurdo e intolerable, y si eso fuera en efecto cierto, podríamos decir que la batalla entre el pueblo y las oligarquías militares y plutocráticas comenzaba con caracteres de agudeza que nunca ha tenido. Un elemental instinto de conservación nos llevaría a actitudes dolorosas; pero que las circunstancias parecen hacer inevitables. La clase trabajadora de todo el país debe darse por avisada. Se aproximan momentos de feles, y a la insensatez de arrebatar debemos responder con nuestra firme resolución de no tolerar que un solo de nuestros derechos, la sombra de una conquista nuestra, nos sea arrebatada por los detentadores de la fuerza del pueblo.

La vuelta a los consumos

El actual Municipio va de fracaso en fracaso. A pesar de nuestra buena intención, no podemos encontrar en la gestión de nuestros ediles la sombra de un actor, algo que se parezca a un éxito.

Tomada en bloque la actuación de nuestro Ayuntamiento, es menos que discreta. Después de lo del pan, luego de las denuncias comprobadas sobre la venta de credenciales, lo de la Fábrica del Gas y lo del precio del fido, viene lo de la instauración de las casetas de consumos para completar el rosario de desaciertos y equivocaciones.

Una simple mirada a nuestra Corporación municipal puede dar idea de lo escasamente vigilados que se encuentran los intereses del vecindario.

Todo son retiradas efectistas de minorías a quienes alcanza directa responsabilidad en lo que acontece.

La republicana también se ha retirado, esarbolando bandera de oposición contra el impuesto sobre alcoholes después de haber aprobado el de carnes; no nos parece que de eso pueda hacerse un apostolado. Conformes en que hay que ir contra la línea fiscal a que la recaudación del impuesto sobre alcoholes dará lugar: la caseta no puede volver, y los hombres del pincho, matuteros y negociantes, bienidos se están.

La vuelta a la odiosa frontera municipal constituiría una tentación para nuestros ediles, y poco a poco volveríamos al antiguo sistema de impuestos. Esto no debe prosperar.

Pero la minoría de izquierdas, justo es reconocerlo, deberían haber reñido verdaderas batallas por la supresión del impuesto sobre las carnes, exigiendo garantías de que los efectos de esa supresión habían de llegar al público, que no está integrado en su totalidad por taberneros y tenderos, cuyos intereses parecen preocuparles de un modo exagerado.

Annuncian los republicanos que darán mítines para explicar su actitud y hacer campaña; nos parece bien.

En lo que respecta a su oposición contra la línea fiscal estamos de acuerdo. No están los tiempos, ciertamente, para reanudar procedimientos de recaudación, que si fueron antes fuente inagotable de conflictos, hoy constituirían motivo para un diario alzamiento popular.

Además, estamos seguros de que si la abolición del impuesto de consumos se hizo en beneficio casi exclusivo de tenderos y comerciantes, ahora, si eso volviera, la vida se encarecería de modo extraordinario, pues se haría pagar al vecindario con creces esos impuestos, de cuya supresión antes no pudo enterarse.

Reunión de la minoría republicana. La minoría republicana se reunió en el domicilio de su presidente.

Asistieron los concejales señores Aguilera y Arjona, Reglero, Gaornil, Corona, Tato y Amat, Asprón, Ramos, Cortés Mueza y Castiella.

Dejaron de concurrir los señores Calzadillo, por encontrarse enfermo, y Barranco, por no poder abandonar en la tenencia de alcaldía del distrito de Chamberí ocupaciones ineludibles de quintas.

Estos enviaron a sus compañeros la más cordial adhesión.

Los reunidos estudiaron el pro y el contra de su retirada del Consistorio madrileño, exponiendo cada uno su criterio.

Al terminar la reunión facilitaron la siguiente nota oficiosa:

«La minoría municipal republicana de Madrid, fiel a sus convicciones y al compromiso contraído, en unión de todo el Concejo, de no consentir el restablecimiento del impuesto de consumos, abandonó el viernes último el salón de sesiones para no sancionar con su presencia unos presupuestos que constituyen el más grave ultraje a los intereses del vecindario.

Antes de retirarse invitó reiteradamente a la Junta municipal a detenerse en la pendiente fatal de aquel atavismo económico, que hoy añade a las carnes, los vinos y alcoholes, para cuya imposición será forzoso restaurar en toda su descarnada desnudez la línea fiscal, el fisco, el pincho y el cacabeo, y mañana, ante una nueva «corte del matute», renovará la inícia explotación de un arriendo, en el que, incluidas ya todas las especies, el escándalo de los promedios y la codicia del interés privado, acúe en favor de algún poderoso el hambre de muchos, la vida de algunos y la dignidad de todos.

La minoría republicana recordó a los concejales monárquicos la palabra empeñada: brindó más tolerables soluciones, se excedió en transigencia, inútil empeño. El restablecimiento del impuesto de consumos estaba decretado.

En cuanto a su definitiva resolución, la minoría republicana acudirá a los organismos directores de los respectivos partidos, para que ellos, los poderosos, resuelvan si debe darse por concluso el mandato.

Pero es lo esencial, en orden a la rectificación capitalista de toda una política de varios años, que comenzó con la desgravación de azúcares y harinas, culminó con la ley memorable de 1911 y permitía confiar en la total abolición del impuesto de consumos... en cuanto a esto, el vecindario de Madrid corresponde pronunciar la última palabra.»

Una carta de Tato y Amat. El concejal por el distrito de Chamberí Sr. Tato y Amat ha enviado al jefe de la minoría republicana la siguiente carta:

«Sr. D. José Nuquera.—Presente. Querido amigo: Aunque por decisión de usted no pertenezco a la minoría, y como anoche secundé la actitud tomada un poco extemporáneamente, supongo que se me permitirá exponer mi opinión y sentir en la reunión de la minoría.

Las retiradas han sido siempre funestas para el partido republicano, porque terminaron muchas veces en cómico, por carecer de instrumentos revolucionarios inmediatos.

Anoche, a mi juicio, debí limitarse la minoría a protestar ruidosamente, más que contra el acuerdo en sí, contra la falta de algún compañero, y, de retirarse, hacerlo antes de votar el impuesto de carnes.

mi parecer consiste en que una vez exteriorizada la protesta debemos volver al Ayuntamiento, para entender en graves asuntos pendientes, para no abandonar los intereses del vecindario. Lo ocurrido

anoche, más que otra cosa, me parece una maniobra política de Villabrágima contra el alcalde y Ayuntamiento populares, para dar ocasión y pretexto para que las pocas facultades que se nos han dado se nos arrebatasen. Y además, si caemos en el lazo, daremos un triunfo a los mauristas: iremos a la zaga de ellos.

Debemos acudir al mítin, promover una agitación pública, para que el acuerdo, al menos con línea fiscal, quede sólo en el papel, y todo esto puede hacerse sin abandonar las funciones ediles, y, por tanto, una vez exteriorizada anoche nuestra protesta, voto porque debe volverse.

Por noticias extraordinarias de elementos directores de la Casa del Pueblo, sé que son contrarios al impuesto de carnes y favorables al de vinos, con la limitación de que no se cobre con línea fiscal.

Yo pertenezco al Directorio de la Federación, y esta entidad tenía acordado protestar en mítines de la retirada maurista; ahora viene la nuestra, y yo no me atrevo a dar opinión definitiva sin consultar con él, cosa que haré en la reunión que celebremos, a las siete de la tarde, en la Casa del Pueblo radical.

No obstante, si el acuerdo de ustedes, cosa que no creo, porque se impondrá la reflexión y el buen juicio, es de persistir en la retirada, mi actitud será la de limitarme a la firma y atenciones ineludibles de la Tenencia de Alcaldía y a no concurrir a las sesiones.

Saluda a todos los compañeros, Miguel Tato y Amat.»

La campaña de Marruecos

La verdad oficial no está de acuerdo con la realidad.

Hace días se publicó la versión oficial de que en Larache había sido atacado por los moros un convoy. La cosa no tenía importancia, a juzgar por estas informaciones.

En cambio, nosotros hemos recibido noticias directas, que no pasaron por el tamiz oficial, y podemos decir que en el ataque al convoy se apoderaron los moros nada menos que de mil cajas de municiones.

Los moros asaltantes pertenecen a las huestes organizadas por el Raisuli, de quien se sabe que tiene preparados muchos miles de hombres perfectamente armados, dispuestos a resistir la batalla que en los primeros días de abril va a entablarse.

Preparámonos a recibir noticias oficiales de grandes victorias obtenidas sin bajas importantes, mientras llegan informes no oficiales que dirán la verdad y el número de vidas sacrificadas a las criminales maquinaciones de la plutocracia española.

La reorganización de la Internacional

La oficina reanudará en Holanda.

AMSTERDAM, 23.—El secretario de la Oficina Socialista Internacional, Camilo Huysmans, ha dicho que el Cuartel general provisional de la Internacional Socialista va a residir en Holanda; pero que todavía no se ha decidido definitivamente en qué país será establecido ese Cuartel general.

Unos 60 delegados estarán presentes en la Asamblea de la Comisión Internacional, y en ese número van incluidos los que se reunirán en París el 29 de marzo. El compañero Huysmans quedará en Holanda, prosiguiendo su trabajo de organización.

Dice que los organizadores abogan la intención de fundar una Agencia de noticias independientes, teniendo por objeto la propaganda de la causa de los trabajadores. Esa Agencia de informaciones tendrá sucursales en todos los países, con el carácter particular de que sólo se ocupará de la defensa del partido obrero, y hará propaganda en ese sentido.

Para ello harán falta 10 millones de francos, de los cuales dos y medio están ya recogidos.—C.

EN LAS MINAS DE ALMADÉN

Se trabaja en condiciones contrarias a las leyes y al espíritu de humanidad.

Ciudad Real, 24.—El diario local *La Tribuna* ha recibido de Almadén una interesante información acerca de las condiciones en que se efectúa el trabajo en aquellas minas.

Aún no han dado comienzo las obras de renovación del establecimiento minero y el servicio continúa prestandose en las mismas deplorables condiciones en que se hacía al poseerarse del cargo el nuevo director Sr. Souvirón.

Las minas carecen de depósitos de agua potable; los actuales son de madera de pino con grifo en la parte superior, por lo que los obreros han de beber en un cacharro ordinario hecho con hoja de lata procedente de bidones que contuvieron determinadas sustancias.

Además, el depósito que surte de agua la mina es un pozo situado a nivel superior que el alcantarillado del correccionado de Almadén, y las filtraciones de materias fecales son muy frecuentes.

En los cerros, donde tan necesario es el aumento de brazos, no se ha dado empleo a personal alguno, no obstante haber solicitado trabajo seiscientos muchachos mayores de diez y seis años, hijos o huérfanos de mineros.

El director afirma que no puede admitir más personal; pero la excusa no está fundada porque la falta de operarios para regularizar los trabajos es evidente.

En las máquinas de extracción no se ha hecho reforma alguna.

Las minas continúan sin la ventilación artificial, tan necesaria para devitrificar los efectos tóxicos de los gases mercuriales.

No se han instalado galerías con aire puro como es debido.

Todas las deficiencias apuntadas podrían corregirse sin grandes sacrificios económicos.—C.

Café de la Casa del Pueblo

Platos del día para mañana.

A las doce.—Cocido con sopa, 0,60.

A las seis.—Pluma de codorno a la brota, 0,70.

EL SOCIALISTA

EL RAMO DE CONSTRUCCION

La jornada de ocho horas y el aumento de salario

En la Gaceta de ayer se publicó la real orden referente a la jornada de ocho horas y al aumento de salario que reclamaban los obreros de los oficios de la construcción en toda España.

Dice así la parte dispositiva de dicha real orden:

«Primero. Que en virtud de lo consignado por unanimidad en la base primera del laudo dictado por la Comisión mixta nombrada en cumplimiento de la real orden de 13 de los corrientes, o sea la justicia, legitimidad, oportunidad y moderación de las pretensiones obreras, y lo consignado en la base séptima del propio documento, el día 23 de los corrientes epiquen a regir los aumentos de una peseta y 50 céntimos en los inferiores a esa cantidad.

Segundo. Que al objeto de procurar de los propietarios de las fincas el abono a los contratistas del 60 por 100 de los aumentos que se conceden, y de allegar los elementos de juicio necesarios para una exacta determinación de ese tanto por ciento, por los arquitectos de las obras se practique una revisión de la parte que en las mismas se halle pendiente de ejecución.

Tercero. Que la jornada de ocho horas que para los obreros del ramo de construcción se establece en el real decreto de 14 del mismo mes; y

Cuarto. Que se apliquen, por analogía, a esta prescripción de la jornada de ocho horas, mientras otra cosa no se resuelva, las disposiciones que en materia de inspección y penalidad se establecen en la ley de Jornada mercantil.»

Las huelgas de hoy.

Según determinan las reales órdenes publicadas, hoy deben comenzar a regir las mejoras reclamadas por los obreros del ramo de la construcción.

Esta mañana, al entrar al trabajo, advirtieron algunos patronos que estaban dispuestos a aceptar la parte dispositiva de esas reales órdenes, en lo que se refiere a la jornada, pero no en lo que respecta al salario.

Los obreros abandonaron los talleres y las obras donde esto aconteció, y se dirigieron a la Casa del Pueblo, donde expusieron a la Comisión lo que les ocurría.

Esta les aconsejó que volvieran al trabajo, pues ellos harían las gestiones oportunas para que el criterio patronal no prosperara.

A las doce y media fué recibida la Comisión por el ministro, al que expusieron la actitud de rebeldía en que algunos patronos se colocaban.

Los talleres que han parado han sido en su casi totalidad los de fundición y cerrajería.

Elecciones en Amurrio

Cargos y tiros a granel.

BILBAO, 24.—Se han celebrado elecciones a diputados a Cortes en el distrito de Amurrio.

Se presentaban D. Luis Urquijo, de la Casa Urquijo, y D. Luis de Alava, nacionalista.

En Oquendo, los nacionalistas sorprendieron al alcalde de la localidad comprando votos, en el momento de pagárselos.

Con este motivo se promovió un formidable escándalo, y los nacionalistas pretendieron arrojar al río al alcalde.

Finalmente fué conducido a la cárcel. En Llodio hubo bastante animación desde las primeras horas de la mañana.

En una sección penetró el capitán de la guardia civil con varios números, y arrojó del local violentamente a los apoderados del candidato nacionalista Sr. Alaya, diciendo que suspendía la elección en nombre del gobernador.

Ante las protestas de los apoderados, la guardia civil dió algunas cargas, y se produjo un gran alboroto.

En Amurrio se produjeron algunos incidentes, y hubo disparos de armas de fuego.

Los últimos resultados arrojan un total de 1.503 votos a favor del Sr. Alava, y 2.532 a favor del Sr. Urquijo.

Se cree que la elección parcial que mañana se celebrará en algunas secciones de Amurrio no alterarán notablemente esas cifras.

Hungría, por los Soviets

Dimisión del Gobierno y del presidente.

El proletariado, dueño del Poder.—Los aliados pretenden aplastarlo.

COPENHAGUE, 23.—A consecuencia de la entrega de la nota de la Múltiple, referente a la nueva línea de demarcación entre Hungría y Rumania, el Gabinete presentó la dimisión, siéndole aceptada por el presidente Karoly, quien, después de consultar el hecho al coronel Vix, presentó el Poder al proletariado, diciendo que dejaba el Poder al proletariado para que éste resolviera sus problemas.

El *Lokal Anzeiger*, de Viena, dice que los gabinetes de Hungría y Rumania se han dividido vivo en Austria.

Telegramas recibidos de Viena anuncian que las tropas aliadas han ocupado la mayoría del territorio húngaro, con excepción del distrito de Budapest, para tratar de aplastar al bolchevismo.—C.

El Gobierno de los Soviets.

COPENHAGUE, 24.—Por noticias recibidas en Berlín, procedentes de Budapest, se sabe que Alejandro Gozovi se ha encargado de la Presidencia del Gobierno revolucionario de Consejos de obreros, soldados y labriegos, que acaba de constituirse.

Además han sido nombrados: Belakun, comisario de Negocios extranjeros, y Pogány, comisario de Guerra.

Circula el rumor de que Belakun ha pedido a Lenin el auxilio del ejército bolchevique.

Los periódicos de Budapest han dejado de publicarse.—C.

Contra el imperialismo aliado.

BASTIA, 24.—Dicen de Budapest que el Consejo de comisarios del pueblo y el de trabajadores dirigieron el sábado un llamamiento, en francés, alemán, inglés y rumano, anunciando a los trabajadores del mundo entero que los proletarios húngaros, contestando al ultimátum de la Múltiple en favor de la oligarquía rumana, y en el que se exige la rendición de Hungría, formarán un bloque para proclamar la dictadura del proletariado, y que quieren proseguir hasta el último límite la lucha contra el imperialismo, mancomunando su acción con la de la República de los Soviets rusos.

El llamamiento dice también que se firme voluntad del proletariado defender la República húngara.—Radio.

MITIN EN PAMPLONA

Los católicos interrumpen violentamente

PAMPLONA, 24.—En el salón de actos de las escuelas de San Francisco se celebró ayer mañana un mitin de propaganda socialista, organizado por la Federación local de Sociedades obreras.

Presidió el concejal socialista compañero Berdeño, y hablaron los obreros Menocos, Angulo y Torrijos.

Los católicos que pertenecen a los Sindicatos de «amarillos» interrumpieron con frecuencia a los oradores.

Los incidentes fueron numerosos, y el presidente del mitin aceptó una controversia con el católico Leunberrri, controversia que se celebrará el domingo próximo.

FEDERACION NACIONAL DE MINEROS

CONGRESO EXTRAORDINARIO

Esta mañana dieron comienzo en la Casa del Pueblo las tareas del Congreso extraordinario de mineros para discutir el siguiente orden del día:

Primero. Pedir al Gobierno sea promulgada una ley concediendo la jornada máxima de trabajo de ocho horas en todas las minas de España.

Segundo. Solicitar igualmente que sea aprobado y hecho ley el proyecto de Código minero, en la parte que afecta a la cuestión social, organización del trabajo, inspección obrera, etc., etc.

Tercero. Modificación de la ley de Accidentes del trabajo en el sentido de que se abone el jornal o salario íntegro en caso de accidente y se modifique igualmente la ley, desapareciendo las indemnizaciones y estableciendo las pensiones.

Cuarto. Que sean nacionalizadas todas las minas.

Quinto. Declarar la huelga general en todas las minas de España, caso de que por la fecha que determine el Congreso no hubiera sido atendida.

La Mesa de discusión estaba compuesta por los compañeros Constantino Turiel, de Vizcaya, presidente, y Francisco Tenena, de Vizcaya, secretario.

Abierta la sesión fueron aprobadas las credenciales de los delegados que con continuación expresamos:

Constantino Turiel y José Martínez Carmona, de Vizcaya.

Rafael Pelegrín, de Ríotinto.

Francisco Rayego y Pedro Romero, de Peñarroya.

Bernardo Ortiz, de Portman.

Nazario Pérez, de Guarnizo.

Victorio García, de Cabárceno.

Juan Díaz Liavero, de La Carolina.

Crescenciano Bilbao, de Barruelo.

Francisco Gil Teruel, de Linares.

Nieves Camacho, Puertollano.

José Prieto y José Flórez, Asturias.

Vicente Sánchez, de Liano del Beal.

Algar, Lomas, Atamaría y Belones.

Ginés Sánchez, de La Unión, Alumbres, Gorguel y Roche.

Manuel Llaneza y Eusebio Marcos, del Comité nacional.

El número de federados que integran el presente Congreso asciende a 45.190, correspondiendo al Sindicato minero asturiano, 20.000; al de Vizcaya, 2.000; al de Peñarroya, 9.000; al de Linares, 1.600; al de Almería, 600; al de Ríotinto, 1.000; al de Almería, 1.400; a las Sociedades mineras de Recón, 400; de Linares, «La Barrena», 400; de Guarnizo, 180; de Puertollano, 1.600; de La Carolina, 150; de La Unión, 500; de Portman, 263; de Liano del Beal, 2.000; de Alumbres, 70; de Gorguel, 120; de Roche, 60; de Larga, 150; de La Loma, 100; de Atamaría, 50, y de Belones, 50.

A continuación se dió lectura a la adhesión de la Unión General de Trabajadores.

Tras de breve discusión se acordó que los compañeros Leonardo Ortiz, de Cartagena; Rafael Peregín, de Ríotinto; Nieves Camacho, de Puertollano; Crescenciano Bilbao, de León y Valencia; Constantino Turiel, de Vizcaya; Francisco Rayego, de Peñarroya; Victorio García, de Santander, y Díaz Liavero, de Linares y La Carolina, formen la Comisión que ha de redactar las dos ponencias en que se ha resumido el orden del día.

Los compañeros Ginés y Vicente Sánchez presentaron al Congreso la siguiente proposición incidental:

«Los que suscriben, delegados al Congreso extraordinario de mineros de la Federación Nacional de mineros de España, en virtud de la precaria situación que atraviesan los trabajadores de la cuenca minera de Cartagena y La Unión, a los cuales tenemos la honra de representar, y estando en huelga forzosa el 60 por 100 de aquellos trabajadores por el egoísmo patronal y la apatía de los gobernantes, proponen al Congreso que, por la urgencia del caso, se tome en consideración la conveniencia de deliberar sobre la situación de aquellos compañeros antes de entrar a discutir el orden del día de este Congreso.»

La Federación de Sociedades obreras de la Carolina remitió al Congreso de mineros un comunicado rogando se tomara en consideración la crisis del trabajo ocasionada por la baja en los precios del plomo, a fin de procurar soluciones de urgencia que eviten la ruina de los trabajadores.

El compañero Llaneza, presidente de la Federación, rogó a los delegados que suscribieron la proposición incidental que informaran respecto a esta cuestión.

Una vez hecho esto, y considerando el Congreso de urgencia el caso, acordó que

entre las conclusiones que se han de presentar al Gobierno, una vez terminadas las deliberaciones, figuren las de que se prescindan de los contratistas y toda clase de intermediarios entre los patronos y obreros, así como que se establezca por el Estado urgentemente el seguro a obreros parados y se autoricen créditos para emprender obras públicas que empleen los brazos de ese 60 por 100 de obreros obligados a holgar.

Finalmente, se acordó celebrar sesión mañana a las diez, y se suspendió la reunión de apertura.

Las elecciones de Fregenal

Enorme mayoría del candidato socialista en Valencia del Ventoso.

VALENCIA DEL VENTOSO, 24.—El escrutinio de la votación en esta localidad concede una formidable mayoría al candidato de nuestro Partido.

Los datos de este escrutinio son: compañero Vázquez, 670 votos; Baseiga, 150; Bas, 139.

El Socialismo ha ganado un pueblo digno de nuestra causa.—Saborit.

Huelga de sobreras

Huelga de sobreras en Madrid.

En las primeras horas de la mañana ha surgido la huelga de las operarias de las fábricas de sobras, que abandonaron su trabajo y se dedicaron a recorrer los distintos talleres donde se realiza la confección de sobras por personal femenino, invitando a que fuese secundado el paro.

Según lo iban consiguiendo, se organizó una manifestación de mujeres que circuló por las principales calles de la población.

Estas trabajadoras reclaman que sean mejor retribuidas sus tareas, con tanto más motivo cuanto que conviven con los operarios tipógrafos, impresores y encuadernadores, que recientemente han conseguido importantes mejoras en las condiciones de trabajo y aumento en los jornales.

Tienen el propósito de constituir una Sociedad de resistencia, como medio el más eficaz de alcanzar el logro de sus aspiraciones.

MOVIMIENTO SOCIAL

MITINES Y CONFERENCIAS

PUEBLA DE CAZALLA.—A fin de conmemorar la *Commune*, la Agrupación Socialista ha celebrado una velada que constituyó un verdadero éxito.

AGUILAR DE LA FRONTERA.—Invitado por la Juventud Socialista, Gabriel Morón Díaz, de Puente Genil, dió una conferencia en el Centro obrero, disertando sobre el tema de «La actualidad por su importancia en esta región. Aspiraciones de las clases jornaleras y actitud de los patronos en las luchas sociales.»

Fue calurosamente ovacionado y felicitado por la numerosa concurrencia que asistió al acto, pues tan acertado estuvo en sus juicios, que todo cuanto de él diga se desvanece con la verdad de los hechos.

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

AGUILAR DE LA FRONTERA.—La Juventud Socialista ha renovado su Comité, nombrando presidente y secretario, respectivamente, a los camaradas Eustaquio Josende Maril y Mariano Navarro Reina.

REUNIONES Y CONVOCATORIAS

Federación nacional de ferroviarios españoles (Sindicato de Madrid a Zaragoza y Alicante)

Se convoca a todo el personal asociado de la misma a junta general ordinaria, continuación de la anterior, para el día 25 del actual, a las ocho y media de la noche, en el Circolo republicano radical, Relatores, 24, principal, para regir dictámenes de discusión en la última sesión celebrada.

CASA DEL PUEBLO

A los vocales obreros del Tribunal Industrial.

El Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo convoca a los obreros del Tribunal Industrial de Madrid a una reunión, ocho de la noche, en la Secretaría número 19, para tratar un asunto de verdadero interés.

Sección de Profesores de la Federación Gráfica Española.

Esta Asociación celebrará junta general extraordinaria los días 25, 26 y 27 de marzo, a las nueve de la noche, en el teatro de su domicilio social, Plaza de la Casa del Pueblo, para dar cuenta a la Comisión de reclamaciones de esta Sección de todas las gestiones realizadas por la misma.

Una vez terminada la Junta extraordinaria la asamblea se constituirá en orden para discutir el orden del día que se ha reparado a los asociados.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las once de la mañana, Coristas; a las seis y media, Embaldosadores; a las nueve de la noche, Arte de Imprimir.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Consejo de Administración.

FUNCIONES PARA MAÑANA

PENINSULAR.—A las seis, La calumniada.

ESPAÑOL.—A las cinco y media, Concierto por Guillermo Cases.—A las diez, beneficio de Alfonso Muñoz. Juan José y cuarto acto de El sapatero y el rey.

TEATRO DEL CENTRO.—A las seis y a las diez y cuarto, La del alba sería... y La casaca.

INFANTA ISABEL.—A las seis y media, La plaza de Primo y Un drama de Calderón.

A las diez y media, ¿Tienen razón las mujeres?—SERVANTES.—A las seis y media y a las diez y cuarto, El misterio del hotel Bristol.

FOLO.—A las seis y media y a las diez y media, Richelieu.